

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 103 (1995)

Artikel: Recherche collective en histoire de la psychiatrie : le passé dans le présent de la psychiatrie
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-73301>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 27.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Recherche collective en histoire de la psychiatrie: *Le passé dans le présent de la psychiatrie*

Partant de la constatation que l'histoire de la psychiatrie est faite trop souvent à partir de sources comme les traités de psychiatrie ou les divers écrits des spécialistes de la souffrance mentale et psychique, un projet d'histoire de la psychiatrie est développé, depuis octobre 1994, par l'*Institut romand d'histoire de la médecine et de la santé* et par les *Départements de psychiatrie des cantons de Genève et Vaud*. Cette étude se fonde sur l'analyse des dossiers médicaux des patients hospitalisés à Genève et à Lausanne dans les institutions psychiatriques publiques depuis la fin du XIX^e siècle jusqu'à la fin des années soixante.

Après un dépouillement général permettant de mieux connaître les sources existantes (environ 100 000 dossiers), notre étude a d'abord porté sur les conditions d'admission. L'article de Georges Klein et de Jacques Gasser en donne les premiers résultats. Actuellement, la recherche s'oriente dans quatre directions principales: 1. évolution des diagnostics; 2. évolution des traitements; 3. vieillir et mourir à l'hôpital psychiatrique; 4. les addictions (alcoolisme, toxicomanie, etc.).

L'étude des dossiers médicaux devrait permettre de mieux comprendre la pratique de la psychiatrie, nourrie sans doute aux théories scientifiques publiées, mais adaptée à la réalité concrète de la vie de l'asile/hôpital et des personnes qui s'y trouvent (patients aussi bien que soignants). Si l'évolution des théories est un pôle de référence pour étudier les institutions psychiatriques, le contexte social en est un autre. Le médical touche ici au juridique et au contrôle social. Le rôle des institutions psychiatriques est ambivalent, elles sont à la fois sollicitées et critiquées.

Le recours à la psychiatrie est un fait social autant que médical. L'internement (ou l'hospitalisation) et le traitement des malades mentaux, le développement de la prévention – l'hygiène mentale – n'ont de sens qu'en relation avec l'image de la psychiatrie au sein de la société; ils sont liés avec les autres institutions que la société se donne pour surveiller et protéger les individus souffrant de pathologie mentale ou inadaptés à ses normes. Quelques publications de la Société de patronages des aliénés sont examinées dans l'article de Michael Steck et la convergence des questions d'hygiène mentale, sociale et morale est abordée dans l'article de Geneviève Heller.

Renseignements complémentaires: Jacques Gasser, Institut universitaire d'histoire de la médecine et de la santé publique, chemin des Falaises 1, case postale 196, 1000 Lausanne 4.